

NOVAK, Fabián y Sandra NAMIHAS. *Perú-Colombia: la construcción de una asociación estratégica y un desarrollo fronterizo*. Serie Política Exterior Peruana. Lima: Instituto de Estudios Internacionales (IDEI) de la Pontificia Universidad Católica del Perú y Konrad Adenauer Stiftung, 2011, 94 p.

La presente es una obra concisa en la que los autores analizan la relación bilateral entre Perú y Colombia, centrándose principalmente en la etapa de mayor colaboración entre ambos países que se ha venido produciendo durante los últimos veinticinco años. El trabajo se enmarca, por cierto, dentro de la *Serie Política Exterior Peruana* del IDEI, en la que anteriormente se han publicado trabajos como las relaciones con España (2001), Italia (2004), Alemania (2004), Francia (2005) y, más recientemente, con China (2011).

El libro se divide en tres capítulos. El primero de ellos está dedicado a los antecedentes históricos de la relación bilateral, y aborda cuatro aspectos en concreto que hicieron de la primera gran etapa de las relaciones bilaterales un periodo de enfrentamiento y recelo. Esos cuatro aspectos señalados por los autores fueron las guerras de independencia (seguidas de la guerra entre Perú y Colombia de 1827-1829, el asunto de la deuda peruana por la ayuda brindada por Colombia durante la independencia), el Tratado Salomón-Lozano de 1922 (por el que se cedió el trapezio amazónico a Colombia), el conflicto de Leticia (1932-1934) y el tema del asilo de Haya de la Torre (1949-1954).

El segundo capítulo, titulado «La nueva lógica de la relación», analiza una serie de aspectos (político-diplomáticos, territoriales, económicos, de defensa y seguridad, etcétera) que marcan la actual relación entre ambos países. Ahí se incluye brevemente lo que los autores denominan en sus conclusiones la segunda etapa de las relaciones entre ambos países (de la década de 1960 a la primera mitad de la de 1980), un periodo de transición en el que se produjo un acercamiento con Colombia pero sin que todavía se vislumbrara una asociación estratégica entre los dos Estados. Sin embargo, la mayor parte del capítulo, así como del siguiente (el tercero) dedicado a la integración y desarrollo fronterizo, tratan acerca de la tercera etapa de las relaciones entre Perú y Colombia, que se viene produciendo desde la segunda mitad de la década de 1980 y en la que se ha cimentado una relación de asociación estratégica e integración entre ambos países.

El libro culmina con un apartado sobre conclusiones, donde se señalan las tres etapas de las relaciones bilaterales aquí referidas como distinción necesaria hecha a partir de la investigación realizada por los autores. Se trata, sin duda, de un trabajo que será de utilidad para especialistas en el área, académicos y diplomáticos, pero también para el público en general debido al tema y a su carácter informativo.

Pablo Moscoso